

## STUDER PRESENTA CAPÍTULO MÉXICO EN COP28

# Nearshoring, motor contra energía fósil

POR LORENA RIVERA  
reyna.rivera@gimm.com.mx

El *nearshoring* debe ser el motor que México debe aprovechar para hacer una transición de los combustibles fósiles hacia las energías renovables, aseguró Isabel Studer, embajadora para México del Tratado de No Proliferación de Combustibles Fósiles.

Desde la COP28 en Dubái, Studer dijo a **Excelsior** que nuestro país tiene una oportunidad enorme de planear su transición energética a 10 o 15 años, porque modernizar la red eléctrica requiere mucho dinero y el *nearshoring* permitiría, justo por ser vecino de Estados Unidos, buscar esquemas financieros innovadores y de transferencia tecnológica.

Explicó que Pemex al estar en problemas, no aumenta su producción por más que se le inyecten recursos, por ello, el país debe buscar nuevos modelos de producción y de matriz energética si quiere aprovechar al *nearshoring*.

Es consciente de que la transición energética no será fácil, porque además, el tema de los subsidios es político, por ello debe hacerse de manera planeada y con una perspectiva de justicia climática, que asegure suficiente energía para todos los mexicanos; que sea de manera ordenada la transformación de Pemex y tome en cuenta a sus trabajadores, "si no tenemos energía, no vamos a poder atraer los capitales que son necesarios para impulsar al país... no sólo se iría el *nearshoring*, sino también la oportunidad de ser una potencia energética en renovables".

Fue enfática al decir que nadie pide que México, al estar en el G20, deba ser de los primeros en eliminar su producción de combustibles fósiles.

"Hay un consenso generalizado en reducir las emisiones de metano y México es parte de varias coaliciones. Tenemos los recursos técnicos para hacerlo, quizá haya que movilizar financiamiento internacional... si puede lograrse la eficiencia energética y podemos triplicar las energías renovables si redistribuimos los subsidios, ahí hay una gran oportunidad".

El país, continuó, tiene muchas fuentes de energía como geotermia, solar, eólica, hidroeléctrica y hay que apostarle al hidrógeno verde, además, la transición energética implica uso de tecnologías como las mininucleares

**DESDE DUBÁI, AFIRMA QUE México tiene una oportunidad enorme de planear su transición energética a 10 o 15 años; urge a crear nuevos modelos de producción**



Foto: Reuters

Delegaciones participantes en la COP28 que se lleva a cabo en Dubái.

## Exhibe Yucatán avances

El gobierno de Yucatán impulsa dentro de la entidad y las regiones un programa para reducir la deforestación a la vez que se están creando economías de bajas emisiones y proteger los derechos de las comunidades locales, así como de aprender de las experiencias de otros.

Durante su participación en la COP28, efectuada en Emiratos Árabes Unidos, el gobernador de Yucatán Mauricio Vila Dosal en calidad de presidente de GCF Task Force, como orador en el foro denominado Avances en la Financiación de Enfoques Jurisdiccionales para la

acción Climática, aseguró que se ofrece una plataforma única para destacar el papel vital de los gobiernos subnacionales en la lucha contra el cambio climático y la salvaguarda de la biodiversidad.

Por tal razón, el gobernador hizo un llamamiento urgente a la acción para que siga el Plan de Acción de Manaos, que se acordó en la reunión de 2022, ya que, aseguró, es pertinente y relevante debido a la urgente necesidad de un financiamiento que se ajuste a nuestras necesidades, que brinde herramientas y vías particulares para apoyar y lograr acciones estatales y comunitarias destinadas a conservar los bosques y construir economías bajas en emisiones, tan necesarias.

— De la Redacción



Foto: Especial

El gobernador de Yucatán (der.), Mauricio Vila, dijo que protege los derechos de las comunidades locales.

para ciertos sectores que son difíciles de descarbonizar, como la producción de acero.

Uno de los temas más controversiales en las discusiones y negociaciones en la COP28 es ponerle fin a los combustibles fósiles. Sin embargo, el Acuerdo de París no hace una sola referencia a la producción de éstos, sólo se

refiere al consumo, señaló.

Recordó que para detener la expansión del carbón, petróleo y gas surgió el Tratado de No Proliferación de Combustibles Fósiles (TNPFC), una iniciativa relevante, porque se dirige a la causa principal del cambio climático y del calentamiento global, la producción y uso



**El Tratado de No Proliferación de Combustibles Fósiles puede acelerar una transición justa hacia las energías renovables."**

ISABEL STUDER  
EMBAJADORA DEL TNPFC

de estos recursos.

"El TNPFC puede acelerar una transición justa hacia las energías renovables".

Por más que se logren acuerdos, dijo, como el que parece que sí va a prosperar en esta COP28, de triplicar las energías renovables para 2030 y duplicar la eficiencia energética, si continúa la producción de los combustibles fósiles, nunca se va a llegar a la meta de reducción de las emisiones de gases.

En octubre pasado, Studer fue nombrada embajadora del Tratado de No Proliferación de Combustibles Fósiles, y hoy en la COP28 en Dubái presentará el Capítulo México.

"Hice un paralelo con el Tratado de No Proliferación de Armas Nucleares, que el diplomático Alfonso García Robles y Nobel de la Paz impulsó para la desnuclearización de América Latina, y porque sé que México puede volver a tener un papel destacado en el contexto global", agregó.



Foto: Mateo Reyes

El exgobernador de Hidalgo, Omar Fayad, dijo que sería un digno representante diplomático de México.

COMPARECE EN EL SENADO

## No tengo méritos para ser embajador: Fayad

**Afirma que lo único que tiene es experiencia, porque ha trabajado muchos años en el servicio público**

POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA

leticia.robles@gimm.com.mx

El expriista Omar Fayad aseguró que "la verdad; la verdad; la verdad, yo no me considero que tengo ningún mérito para ser embajador. Ninguno. Gracias que me los han visto y a quien me los ve; creo que tengo experiencia, porque he trabajado muchos años y he estado muchos años en el servicio público".

Así respondió a la senadora Cecilia Sánchez, quien le pidió explicar cuáles son los méritos para que pudiera desplazar al personal diplomático.

"Quiero preguntarle al ciudadano Omar Fayad Meneas cuáles son los méritos que para usted le han llevado ser considerado para esta propuesta y preguntarle si considera usted correcto que la designación de un embajador se haga bajo términos políticos haciendo de lado a los integrantes del servicio exterior mexicano, quienes tienen todo el conocimiento de protocolo, relaciones internacionales, política exterior y están esperanzados en ocupar un cargo como el que le están ofreciendo a usted", preguntó la legisladora federal,

exmorenista y ahora priista.

Omar Fayad respondió además que "yo no creo que todos los diplomáticos de carrera sean el sol que brilla y los políticos no. Yo les voy a demostrar si serví hasta que regrese, no ahorita. Hoy van a votar la expectativa, pero a lo largo de muchos años, los presidentes de México, tanto los que fueron priistas como los que fueron panistas y como hoy lo hace el presidente López Obrador, han tenido la cortesía política de aprovechar la experiencia que aunque no piensen igual y no sean de su mismo partido, sean dignos representantes de un país.

"Y siento que en esa situación orilló al presidente López Obrador a invitarnos y la verdad estoy muy agradecido, porque la senadora tiene razón, pero no lo sentí por ahí y yo creo que la representación diplomática debe ser integrada por una buena parte de diplomáticos de carrera y lugares importantes donde se requiere políticos profesionales", dijo.

Las comisiones unidas de Relaciones Exteriores y de Relaciones Exteriores de Europa aprobaron, con el voto del oficialismo, la ratificación de Omar Fayad como embajador de Noruega. Estaba programado que el pleno del Senado aprobara hoy mismo la ratificación, pero la ausencia de morenistas y la decisión de la oposición de salirse de la sesión impidió que se abriera la nueva sesión que planeó Morena.



Foto: Especial

Elizabeth Trenado lamentó la violencia que se ejerce en México, desde distintos ámbitos, contra las mujeres.

MIAMI

## Premian a periodista de Imagen

DE LA REDACCIÓN  
nacional@gimm.com.mx

El Interamerican Institute for Democracy, organización para el fomento y la defensa de las libertades democráticas en América Latina, llevó a cabo en Miami, Florida, la Sesión de Honor para entregar sus Premios 2023. Diversas personalidades fueron reconocidas por su contribución a la libertad de prensa, la innovación periodística, la investigación y su defensa de la democracia.

En el Museo Americano de la Diáspora Cubana se entregó el Premio Interamericano de Prensa Dr. Horacio Aguirre.

Entre los galardonados se encuentra la periodista de **Grupo Imagen**, Elizabeth Trenado, en la mención de Periodismo de investigación por su trabajo La muerte en casa, donde dio voz a los familiares de víctimas de feminicidio, así como a mujeres que han vivido la pesadilla de la violencia.

Refirió que nunca imaginó estar con tanta gente que ha admirado a lo largo de su carrera. Dedicó su discurso a las víctimas de feminicidios en México: "Este reconocimiento es para mí, pero la verdad es que se lo brindo yo a todas esas familias, a esos padres, a esas hermanas, a esos hijos que se quedaron sin una mujer".

Señaló que son "historias en las que no hay solamente una víctima, somos todas las mujeres en México".

Agradeció el apoyo recibido por Francisco Zea y su casa **Grupo Imagen**.

SINALOA

## Rubén Rocha ofrece entrega de aguinaldos en tiempo y forma

POR RAÚL FLORES  
rflores@gimm.com.mx

El gobierno de Sinaloa refrendó su compromiso con toda la comunidad de la Universidad Autónoma de Sinaloa, alma máter del gobernador Rubén Rocha Moya, quien se comprometió a que profesores y trabajadores recibirán en tiempo y forma su aguinaldo.

Durante su Segundo Informe de Gobierno, en el H. Congreso del Estado, Rocha Moya emitió un mensaje para la comunidad universitaria de su alma mater.

"No quiero omitir ni dejar de refrendar mi compromiso con mi muy querida Universidad Autónoma de Sinaloa", resaltó, para luego reiterar su voluntad irrenunciable de seguir apoyando, atendiendo, gestionando y resolviendo sus necesidades más allá de los diferendos con sus autoridades.

Fue claro al señalar que se dirigía puntualmente a la comunidad de la UAS, integrada por estudiantes, profesores, investigadores, promotores, trabajadores administrativos y de intendencia.



Foto: Especial

El gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha, afirmó que la comunidad de la UAS recibirá sus pagos decembrinos.

Rubén Rocha agregó que "juntos lograremos que reciban su aguinaldo completo y a tiempo", ello ante las necesidades que se han

expresado en ese sentido, lo cual se inscribe en el apoyo sin precedente e histórico que su gobierno ha dado a la institución.